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الالف المقصورة :
الألف المقصورة :وهي الألف التي تكتب في آخر الكلمة بدون همزة وتكتب إما قائمة (ا) أو على صورة الياء (ى).
الألف المقصورة يسميها بعض المؤلفين (الألف اللينة المتطرفة)
ولها ثلاثة أقسام :
الألف المقصورة في الحروف
تكتب ألفًا قائمة في جميع حروف المعاني مثل : لا ـ حاشا، ما عدا أربعة حروف خالفت القاعدة وهي: حتى، على، بلى، إلى
فترسم فيها على صورة الياء.
الألف المقصورة في الأسماء
متى تكتب على صورة الياء (ى)
في الاسم الثلاثي المنقلبة ألفه عن ياء مثل : فتى، هدى.
في الاسم الأكثر من ثلاثة أحرف إذا لم تسبق ألفه بياء مثل : مأوی ، مصطفی، مستشفی.
متى تكتب قائمة (ا)

الاسم الثلاثي المنقلبة ألفه عن واو مثل : عصا.
الاسم الرباعي فأكثر إذا سبقت ألفه بياء مثل: هدايا
ما عدا (يحيى) لتمييزه عن الفعل المضارع (يحيا).

الأسماء الأعجمية

تكتب جميع الأسماء الأعجمية بألف قائمة مثل: أوروبا، آسيا، روما.

ما عدا هذه الأسماء فتكتب علی شكل الياء: عيسى، موسى، بخارى، متّى، كسرى، كمثری.

الأسماء المبنية
تكتب جميع الأسماء المبنية بألف قائمة مثل: هنا، هذا، أنا.

ما عدا هذه الكلمات فتكتب علی شكل الياء: )لدى، أنّى، متى، أولى، الأُلى.

معرفة أصل الألف في الأسماء تكون بالنظر إلی أحد هذه الأمور:
المفرد: (خُطا : خُــطوة)، (رقى : رقية).
التثنية : (عصا : عصوان)، (فتى : فتيان).
الجمع : (عصا : عصوات)، (فتى : فتية).
الصفة : (عمی : عمياء).
المصدر :
في الأفــعــال[عدل]
متى تكتب مقصورةً (ى)	متى تكتب قائمةً (ا)
الفعل الماضي الثلاثي المنقلبة ألفه عن ياء
مثل : رعى، رمى

الفعل الماضي المنقلبة ألفه عن واو
مثل : سما، غزا

لفعل الماضي أو المضارع الزائد على ثلاثة أحرف، ولم يسبق الألف ياء
مثل : استدعى، يتخطى

الفعل الماضي أو المضارع الزائد عن ثلاثة أحرف إذا سبقت ألفه بياء
مثل : أحيا، يعيا

معرفة أصل الألف في الأفعال تكون بأحد أمرين :
بإضافة تاء الفاعل للفعل الماضي مثل : سما ـ سموت، رمى ـ رميت.
الرجوع للمصدر مثل : السمو، الرمي.
الإتيان بمضارعه، مثل : سما : يسمو، رمی : يرمي
بإضافته إلی ألف الاثنين، مثل: سما : سموا، رمی : رميا
الهمزة الممدودة وأنواعها
